

guiente del desastre, los helicópteros que sobrevolaban la zona estaban buscando lagunas".

Otra de las creencias más arraigadas en los migrantes recientes están vinculadas a un supuesto castigo divino* o a los poderes extraterrestres ("entierros", los "gentiles", etc.).

EL FENOMENO NATURAL

Ubicada a 30 Km. de la ciudad de Lima, Chosica se asienta en ambos márgenes de un tramo de 10 Km. del río Rimac. Fundada en 1984, la "Villa del Sol" fue ocupando las pequeñas quebradas que penetran la vertiente occidental de la Cordillera de los Andes. Tales quebradas constituyen cauces naturales de huaicos producto de procesos de erosión acelerados abruptamente durante crisis climáticas que se presentan irregularmente.

Chosica se encuentra a 900 metros sobre el nivel del mar, a poca distancia se constatan fuertes elevaciones de terrenos que determinan pronunciadas pendientes que facilitan los procesos erosivos. Además las prolongadas sequías, el sobrepastoreo y la producción de subsistencias van determinando la desertificación acelerada con la consiguiente pauperización de las comunidades campesinas.

El material erosionado es trasladado durante periodos de lluvia que se producen entre diciembre y abril; el cual tiende a converger en un cauce principal, produciéndose procesos de colmatación si la intensidad de las precipitaciones es baja. En el momento de producirse fuertes precipitaciones los materiales colmatados serán arrastrados y/o se desviarán del cauce original del huaico. Esto último es particularmente significativo cuando observamos que a la colmatación referida se le agrega la ocupación del cauce del huaico para fines de vivienda, para la construcción de muros de protección, o simplemente cuando se deposita material procedente de



la construcción de túneles y carreteras. El "huaico" es pues parcialmente natural.

LA VULNERABILIDAD

La vulnerabilidad se explica a raíz de la presencia de población en el área susceptible de producirse el huaico, y de las medidas que se adopten en relación al mismo.

Chosica surgió de la progresiva transformación de la hacienda Moyopampa. Los pueblos jóvenes que hoy representan a casi el 90 por ciento de la población se formaron hacia los años 40, albergando a trabajadores de centros de esparcimiento, de las obras de infraestructura hidroeléctrica, de unas pocas fábricas y a comerciantes atraídos por la

posición estratégica de Chosica respecto a las comunidades campesinas (acceso vial).

Adicionalmente el crecimiento horizontal de Lima y el perfeccionamiento de las vías de acceso a la ciudad capital determinaron la presencia de una porción significativa de la empleocracia y profesionales liberales atraídos por las ventajas del clima. Chosica es pues una ciudad policlasista; en los pueblos jóvenes los asalariados son proporcionalmente menos que en otras zonas de Lima Metropolitana. La influencia cultural del mundo andino es más determinante en la vida diaria, en la organización y en las creencias de la población (tanto míticas como religiosas). En el aspecto organizacional ello se tradujo en un fuerte caudillismo dirigencial contrastable con la pasividad de la base para la toma de decisiones. En el aspecto político, en un mecanismo de negociación clientelística que limitó la consecución de logros reivindicativos.

Los pueblos jóvenes de Chosica son muy antiguos pero no cuentan con infraestructura básica derivada de significativas inversiones del Estado. Mucho menos en lo referente a la seguridad física, el Estado no ha hecho nada respecto a las amenazas latentes de huaicos; y tan sólo entregó algunos materiales para las defensas ribereñas

El trabajo comunal ha sido el factor principal para la solución de las necesidades básicas incluidas las de seguridad física. En el caso del agua potable, en los años 70 los pobladores del cono sur de Chosica construyeron un sistema de canalización de 8 Km. que sirve a más de 30 mil pobladores*; los pueblos ribereños han construido mediante faenas comunales todos los muros de defensa que los protegen de las inundaciones. En algunas quebradas, los pobladores han diseñado cauces a base de su intuición y experiencia y construido muros de defensa.

* Es interesante destacar que a diferencia de los sistemas construidos y administrados por el Estado e incluso al Gobierno Japonés, el sistema de agua de los pobladores no fue afectado mayormente.

*Estas versiones se remontan a La Colonia y han sido recogidas por José María Arguedas en su trabajo "Ideas y Hombres de Huarochiri".

LA "AYUDA" ESTATAL Y LA ORGANIZACION POPULAR

Sucedido el desastre la ayuda del Estado "cayó" también; la anarquía en el reparto de víveres y medicinas, la limpieza de escombros y reapertura de vías laterales sin dirección técnica adecuada, pretendidas canalizaciones sin estudios previos, la incertidumbre que se prolonga indefinidamente sobre la reubicación de los damnificados, la falta de información sobre riesgos posteriores, la anarquía burocrática y el afán de notoriedad y propaganda de las autoridades gubernamentales y algunos partidos, determinaron un creciente descontento popular.

En los pueblos jóvenes, en pocas semanas se ha producido la renovación de dirigencias tradicionales y la creciente participación popular en asambleas, en las ollas comunes, en comités de damnificados, en asociaciones de profesionales, en comités de emergencia, etcétera. Tales expresiones organizativas se enmarcan en una perspectiva autogestionaria. La población desconfía de la burocracia, debate y empieza a gestar iniciativas propias. En contraposición la "ayuda" estatal y de entidades privadas, generan fuertes conflictos al interior de los pueblos, máximo si se tiende a politizar la mayor parte del apoyo

PREDES

El Centro de Estudios y Prevención de Desastres (PREDES) inició sus actividades en 1983, mediante el apoyo a los damnificados de este entonces. En 1984 y 1985 realizó "estudios de riesgo" en las principales quebradas de Chosica, mediante los cuales se alertó a las autoridades de Defensa Civil sobre el peligro inminente. Las autoridades no tomaron ninguna medida al respecto. Entre 1985 y 1986 PREDES vino apoyando las iniciativas de prevención popular; de esta forma se logró mejorar las condiciones de seguridad de algunos pueblos ribere-

Serios estudios de riesgos de desastres efectuó el PREDES sin que se tomaran en cuenta sus recomendaciones



El pueblo no confía en la burocracia. Por ello se organiza para la reconstrucción de sus viviendas



ños de Chosica y el pueblo joven Nicolás de Piérola, así como avanzar en la toma de conciencia respecto a las obras de prevención que correspondería hacer al Estado.

En la zona más devastada (Pedregal) PREDES no tenía un trabajo de promoción con la población; sin embargo a raíz del desastre los pueblos más afectados solicitan apoyo a fin de afrontar la fase de reconstrucción.

En el contexto de la situación de emergencia PREDES desarrolló múltiples actividades destacándose: evaluación de daños (dos informes), evaluación de quebradas para determinar posibilidades de nuevos huaicos, ca-

nalización de ayuda proveniente de organizaciones populares y agencias internacionales, participación en comisiones técnicas, orientación y asesoría a organizaciones poblacionales, elaboración de planes de emergencia y/o evacuación para las zonas más afectadas y las que actualmente presentan el mayor riesgo. Las actividades desarrolladas han supuesto la participación masiva de la población, lo que se traduce en múltiples asambleas y reuniones donde PREDES participa y apoya en los nuevos rumbos que toma la organización popular en Chosica.

Chosica, Abril de 1987